

Vorwort

Recherchen und Vorarbeiten zu diesem Buch wurden mir ermöglicht und erleichtert durch ein Senior Research Fellowship an der Robert Bosch Academy in Berlin von März bis August 2017 und bei STIAS (Stellenbosch Institute for Advanced Study, Wallenberg Research Centre an der Stellenbosch University, Stellenbosch 7600, Südafrika), wo ich unter anderem mit den Vorarbeiten zu den Kapiteln über die Justizreform und die Geschichtspolitik beschäftigt war. Die in diesem Buch enthaltenen Ansichten und Interpretationen sind meine und sollten nicht der Robert Bosch Stiftung zugerechnet werden. Mein Dank gilt außerdem der Redaktion der Zeitschrift Osteuropa, deren Kritik an mehreren Artikeln, die ich für diese Zeitschrift verfasst habe, mir sehr geholfen hat, meine Gedanken für dieses Buch zu präzisieren.